

## INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 23 de febrero de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Contra Réplica, Excélsior, Ovaciones, Crónica, El Economista, 24 Horas, La Jornada, Milenio, El Universal, El Sol de México.

### Prevén fin de pandemia/Contra Réplica

Los 32 estados del país mantienen una reducción drástica de la epidemia", lo cual habla de una salida de la pandemia, informó el subsecretario Hugo López-Gatell. Con ello, aseguró, prácticamente van "de salida en todos los casos (en las entidades) y con reducción también muy significativa de las defunciones". Indicó que en algunos estados del país "casi se acaba la epidemia". Incluso este martes del "pulso de la Salud" sólo estuvieron con el presidente López Obrador, Gatell y el secretario Jorge Alcocer, al considerar que ya no es necesaria la presencia de los otros funcionarios, como las de Marcelo Ebrard, Luis Cresencio Sandoval y Delfina Gómez.

### Van seis mil niños vacunados mediante amparos/Excélsior

El gobierno federal ha vacunado contra covid a cerca de seis mil niños y niñas cuyos padres han tramitado amparos legales para obtener las dosis, informó el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. Hasta el momento, dijo el funcionario, la Secretaría de Salud ha sido sujeta a cerca de 1 mil solicitudes de amparo para vacunar a niños y niñas, de los cuales la mitad ha tenido una suspensión provisional que obliga a la vacunación. Pese a haber suministrado las dosis, la Secretaría realiza todo el procedimiento para que el fondo de los amparos se resuelva con base en las políticas de vacunación del gobierno federal.

### Alertan sobre consultorios en farmacias/Excélsior

El secretario Ejecutivo del Coneval, José Nabor Cruz Marcelo, instó al Senado a regular el trabajo y expansión de los consultorios médicos adyacentes a las farmacias, a fin de evitar un riesgo de sobremedicación, dado que dieron servicio a 13% de derecho habientes del IMSS; 10% de derechohabientes del ISSSTE y 7% de otros servicios de salud. Momentos después, ante el pleno del Senado, el priista Manuel Añorve y el panista Víctor Fuentes arremetieron contra el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, a quien responsabilizaron de las deficiencias del sector salud; Víctor Fuentes incluso lo llamó imbécil, idiota", por decir que no es necesaria la vacuna anticovid para los niños.

## Promueve IMSS prevención con hábitos saludables/Ovaciones

El IMSS recomienda a la población consumir alimentos saludables, ingerir agua simple potable, practicar actividad física y ejercicio. Además, acudir a sus Unidades de Medicina Familiar para que los profesionales de la salud realicen un plan integral de alimentación, a fin de tener una mejor calidad de vida y prevenir enfermedades. Manuel Cervantes Ocampo, Coordinador de Unidades de Primer Nivel, señaló que hábitos como la alimentación balanceada, práctica de actividad física diaria y consumo de agua simple permiten tener condiciones óptimas de salud y una mejor calidad de vida.

# IMSS recomienda atender estrés en menores debido a confinamiento por pandemia/Crónica, Excélsior

Para lograr atender a las y los menores que sufren de estrés relacionado al encierro por la pandemia, es importante que los padres de familia puedan identificar algunos síntomas como: angustia, bajo rendimiento escolar, o cambios en la convivencia familiar, señaló el psiquiatra del IMSS, Leonel Jaramillo Villanueva, jefe de Salud Mental del Hospital de

Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI. Afirmó que los servicios de salud mental del IMSS tienen en la angustia uno de los trastornos más frecuentes en niños y adolescentes, ya que tan sólo durante el año pasado, en el Hospital de Pediatría del CMN Siglo XXI se atendieron alrededor de 7 mil pacientes, 17% de los cuales fueron tratados por esta condición.

# Impulsan vasectomía sin bisturí para planificación/Ovaciones

El ISSSTE promueve entre la derechohabiencia y toda la población masculina el método de la vasectomía sin bisturí para la planificación familiar responsable y sin riesgo a la salud. En el marco de "Febrero, mes de la salud del hombre", la asesora certificada en la técnica de vasectomía sin bisturí del instituto, Miriam Serrano Reyna, explicó que se trata de una técnica quirúrgica sencilla, segura, rápida y accesible, que no requiere hospitalización; se realiza en unidades médicas de primer nivel y es gratuita.

### Durante febrero han muerto, en promedio, tres menores de edad a diario por Covid-19/El Economista

En los primeros 20 días de febrero se han registrado, en promedio, tres muertes a diario de menores de edad a causa del covid, según los datos de la Secretaría de Salud. De acuerdo con la información oficial, entre el 1 y el 20 de febrero, se han registrado 61 muertes de menores de edad en el país, con lo que la cifra total de decesos a causa del coronavirus, desde que inició la pandemia, en el 2020, ascendió a 1,179. Del total, 547 fallecimientos se han presentado en personas del sexo femenino y 632 en el masculino; en tanto que por mes, agosto del 2021 es el periodo con mayor número de decesos con 120, le siguen enero de este 2022 con 91, mientras que en tercer lugar está el mes de julio del 2020. En rangos de edad, los niños y niñas que tenían entre 0 y 5 años agrupan la mayor cantidad de defunciones con 600, lo que equivale a una tasa de letalidad de 1.14%, la más alta entre los menores de edad.

# El costo de la salud mental, ¿Cuánto cuesta ir al psicólogo?/El Economista

¿Has tenido la necesidad de acudir con algún profesional de la salud mental? Muchas personas son conscientes de que necesitan acudir con un psicólogo y la mayoría no lo hace por el estigma de que acudir con este especialista significa estar loco y esto se suma que en muchos casos su economía no les permite acudir con un buen especialista. El doctor Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS, considera que tener una buena salud mental es absolutamente fundamental para la salud y el bienestar en general, en especial tras el confinamiento, pero ¿cuánto cuesta ir al psicólogo? ¿Cómo elegir un psicólogo? En México ejercen 227,525 psicólogos, según cifras del Observatorio Laboral de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social. Además, existen 442 establecimientos de salud mental y adicciones de la Secretaría de Salud Federal y estatales en el país. Conforme a estas cifras, un bajo porcentaje de la población puede acceder a esta terapia.

# Retiran fórmulas infantiles, ante riesgo de bacterias/24 Horas

La empresa Abbott Laboratories de México, SA de CV, informó a la Cofepris, que inició el retiro voluntario de al menos 16 lotes de fórmulas infantiles de las marcas Similac, Alimentum y EleCare, ante la posible presencia de las bacterias: Cronobacter sakazakii y Salmonella Newport. De acuerdo con la Cofepris, para identificar estos productos y descartar cualquier riesgo a la salud, las personas pueden realizar una revisión de los números de lote, los cuales incluyen primeros dígitos del 22 al 37, y contienen los códigos K8, SH o Z2. Asimismo, esta autoridad reguladora, desplegó el fin de semana acciones preventivas y de vigilancia para garantizar la seguridad de personas recién nacidas y bebés.

## La UNAM busca puntos débiles de agentes resistentes a antibióticos para crear fármacos/La Jornada

El consumo indiscriminado de antibióticos ha ocasionado que muchos microorganismos hayan desarrollado resistencia a ellos. De acuerdo con la OMS, en 2019, un millón 300 mil personas fallecieron a causa de enfermedades provocadas por esos agentes, y se estima que para 2050 las muertes asociadas podrían llegar a 10 millones anuales. Para investigadores del Instituto de Química de la UNAM, esto representa un problema grave de salud, se considera una "pandemia silenciosa". José Alberto Rivera Chávez encabeza un proyecto que busca secuenciar los microorganismos resistentes a medicamentos en México para así conocer sus puntos débiles y desarrollar nuevos fármacos.

### Se disparó casi 15% el costo de la canasta básica/La Jornada

El fuerte encarecimiento de productos como limón, aguacate, chile y tortilla ha provocado que el precio de la canasta básica se dispare 14.7 por ciento en la primera quincena de febrero de 2022 respecto de igual periodo de 2021, reveló el más reciente monitoreo de la Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes. Para el representante de la asociación la elevada inflación es consecuencia del aumento en el costo de las materias primas, de los precios de transporte marítimo y terrestre,

de los constantes cambios en el patrón de consumo -lo cual desajustan la logística de entrega-, de la incertidumbre por el temor a la aparición de nuevas variantes de covid, de la sequía, de la inseguridad y de la dependencia alimentaria.

# Proponen uso del C5 para vigilar cementerios/Milenio

El gobierno de Claudia Sheinbaum presentó el proyecto de reglamento de cementerios, crematorios y servicios funerarios de CDMX, que prevé video vigilancia de panteones desde el C5 las 24 horas, los 365 días del año. La iniciativa de reforma al Código Penal también plantea sanciones de cinco a 10 años de prisión a quienes comercien con restos humanos. El consejero Jurídico y de Servicios Legales de la capital, Néstor Vargas, explicó que el reglamento actual data de hace 38 años y solo regula cementerios, por lo que ahora se establecerán requisitos y obligaciones para otras entidades. Las autoridades responsables de dar cumplimiento a las disposiciones serán la propia Consejería Jurídica, alcaldías, Secretaría de Salud, Instituto de Verificación Administrativa, Secretaría de Medio Ambiente, de Administración y Finanzas, del Trabajo y de Seguridad Ciudadana.

## Endurecen penas por robar señal de las ambulancias/El Universal

El Gobierno capitalino publicó el reglamento para las ambulancias del sector público, social y privado, el cual estipula que en caso de que hagan uso indebido de la comunicación de emergencia para servicios médicos públicos o del Centro Regulador de Urgencias Médicas, se sancionará con prisión de seis meses a dos años y una multa de 2 mil 405 a 9 mil 622 pesos. "Toda persona que haga uso indebido de comunicaciones reservadas relacionadas con servicios de atención médica prehospitalaria o directamente por el CRUM será sancionada de conformidad a lo establecido por el artículo 213 del Código Penal vigente en la Ciudad de México", indica el artículo 38 del reglamento para regular los vehículos de uso como ambulancia que circulan en la Ciudad. El reglamento entró en vigor este martes, pero se suspenderá temporalmente debido a que la Secretaría de Salud comenzó un programa de regularización para que las ambulancias no autorizadas se adapten al reglamento anterior en los siguientes 90 días hábiles.

# México, segundo país de América con más vacunas/El Sol de México

Como informó la OEM, al momento México se encuentra aplicando más vacunas que los Estados Unidos. Sólo durante febrero en México se aplicaron 10 millones de vacunas, lo que le ubica como el segundo país americano con la campaña de vacunación más grande en este momento, sólo superado por Brasil, donde se aplicaron 21 millones. Considerando esto, hay países que superan a México en cuanto a la población completamente vacunada, tales como Argentina, Perú o Chile.

#### Casos y muertes por covid hilan tercera semana a la baja: OMS/La Jornada, Excélsior, Ovaciones

Los casos nuevos de covid en el mundo disminuyeron 21% la semana pasada, siendo la tercera semana consecutiva en que la cifra desciende, mientras los decesos cayeron 8%, a unos 67 mil; es la primera vez desde enero que disminuyó un dígito, señaló ayer la OMS. En su reporte semanal sobre el avance de la pandemia, la agencia adscrita a la ONU indicó que hubo más de 12 millones de contagios nuevos del virus la semana pasada.

## Italia levanta restricciones para viajeros no europeos/Ovaciones

Italia levanta las cuarentenas y restricciones de entrada a su territorio de los viajeros procedentes de los países extracomunitarios, que a partir del próximo 1 de marzo serán equiparados a los de la Unión Europea, informó el ministro de Sanidad, Roberto Speranza. "A partir del 1 de marzo, las llegadas desde todos los países no europeos estarán sujetas a las mismas normas que ya están en vigor para los países europeos", anunció el ministro en las redes sociales. Así, desde el mes próximo, "para entrar en Italia bastará con una de las condiciones del certificado sanitario básico: la vacunación, el certificado de recuperación de la enfermedad o un test negativo", explicó Speranza.

### Escocia vuelve a la vida normal a partir de marzo/Ovaciones

Escocia terminará con el uso del pasaporte covid a partir de la próxima semana y con la utilización obligatoria de mascarillas desde mediados de marzo, afirmó su ministra principal, Nicola Sturgeon, ante la cámara regional al presentar su estrategia para "convivir" con el virus. Sturgeon anunció el camino de vuelta a la normalidad de forma gradual, en el que la higiene y la vacunación prevalecerán sobre las restricciones sociales, que terminarán el 21 de marzo con el fin de la obligatoriedad de las mascarillas en transporte público.

## Hong Kong hará pruebas a la población para frenar al Covid/Ovaciones

El Gobierno hongkonés anunció que hará pruebas a toda su población para frenar el avance de ómicron, donde los casos de coronavirus se han disparado en más de un 60% en las últimas semanas. La Jefa del Ejecutivo local, Carrie Lam, anunció este

martes en rueda de prensa que los siete millones y medio de residentes en Hong Kong deberán someterse de forma obligatoria a tres pruebas de ácido nucleico durante marzo o de lo contrario serán multados, recoge la prensa local. Según Lam, la ciudad tiene capacidad para realizar más de un millón de test diarios.

## Ansiedad y estrés marcan el regreso al trabajo presencial/El Economista

Desde hace varios meses hemos vivido el regreso de una gran parte de los trabajadores a sus espacios laborales, luego de momentos difíciles por la pandemia de covid. Varios son los retos al respecto; sin embargo, uno de los más visibles es lo relacionado con la salud mental. Por ello, para tener un pulso de cómo están las personas hoy, Terapify, plataforma de terapia psicológica en línea, se dio a la tarea de generar datos a través del estudio online "Salud Mental y el Empleo en México". "Conocer la autopercepción de los trabajadores es un pun to de arranque que nos pondrá en contexto y a pensar en las acciones más contundentes para buscar soluciones en conjunto", dijo Cristina Raunich, directora de Mar keting de Terapify, en entrevista. "Aunque de entrada uno intuye el impacto, pues todos hemos pasado por alguna situación en esta pandemia, los datos son impactantes".

# Neurólogo: el covid no es más severo en pacientes con esclerosis múltiple/La Jornada

La esclerosis múltiple es un padecimiento autoinmune y los medicamentos que se utilizan para controlarlo disminuyen las defensas; no obstante, el covid no afecta de manera más severa a este sector, aseguró el neurólogo Juan Antonio Valverde. En el encuentro virtual "Claves para entender, cubrir y explicar la esclerosis múltiple", indicó que "había mucho temor, porque muchos medicamentos son inmunosupresores, entonces bajan la respuesta del sistema inmunológico, pero pareciera que ello aplaca la respuesta incontrolable que genera el covid-19". En México se estima que existen de 15 a 18 casos de ese padecimiento por cada 100 mil habitantes, por lo que habría poco más de 20 mil. Hasta hace unos años se consideraba un padecimiento poco común; no obstante la UNAM ha señalado que la incidencia ha ido en aumento.